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李毅中
别形成新的产能过剩
经济日报和中国经济网记者!产

能过剩已经成为我国产能结构不合理

的一个比较集中的体现! 请问李毅中

委员! 产能过剩越来越严重的现状您

是如何看待的"

李毅中 #工业和信息化部原部

长$!部分产业产能严重过剩这恐怕是
个不争的事实。如何化解这个问题，那
就要根据市场的状况，分行业去认真
研究，然后采取标本兼治、重在治本的
办法。
首先可以通过扩大内需来化解部

分能力的过剩，比如钢铁能力过剩，做
建筑也好、做桥梁也好，在同等条件下
是不是可以多做一些钢结构，把钢材
质量提升一些。
坚决加快淘汰落后的进度，对那

些确实有市场、有基础的、有希望的，
要通过技术改造来提升它的经济技术
指标和提高质量。通过重组兼并形成
新的能力。最根本的是对存量化解，千
万不要再形成新的产能过剩。一定要
把源头把住，就是要提高这些行业的
门槛，市场化办法和行政审批备案都
要加大力度，用各种手段来限制那些
已经严重过剩的产业。

厉以宁
最大经济风险仍是金融
中央电视台和中国网络电视台记

者!有人说中国经济很纠结!请问厉以

宁委员您如何看待"#$%年的中国经

济!您觉得纠结吗!您觉得最大的风险

在哪"

厉以宁%民盟中央名誉副主席&北

大光华管理学院名誉院长'!!"#$年的
经济形势我认为是在稳中有进的，我
国%&'增速()到*)已经进入了常态，
今后的经济增长也不可能像过去两位
数。物价上涨压力也在。假定今年没有
大的国际上的政治问题，而且天气也
比较正常，物价应该可以保持在这个
水平上。所以$+,)的通货膨胀率还是
要争取在国际上没有大变动的情况
下，天气还一般的情况下可以完成。
什么是中国最大的风险？我认为最

大的风险仍然是金融。金融风险在什么
地方呢？我个人的看法是，经济增长总
是依赖于投资的拉动，现在又结合了城
镇化。城镇化的资金从哪里来？地方的
筹集，包括用它的债务平台。如果投资
又出现了过剩、产能过剩，就会产生风

险。增长要有效率，否则金融大量发放
以后，债款怎么还，地方的压力增大了，
这个是我们要预防的一个风险。

所以，不要一谈到城镇化，全国
一窝蜂而起，大量花钱，这些都会促
成金融方面危机的发生。我相信今
年新一届政府会考虑到这些问题
的。

贾治邦
加快立法落实环保减排
中国经济周刊"经济网记者!温总

理政府工作报告中提到!(用切实手段

解决人民关注的关于水&雾霾&土壤等

环境污染问题)!请问贾治邦委员怎么

评价这个事! 您觉得政府应该用哪些

实际行动来让人民不失望"

贾治邦%国家林业局原局长&全国

绿化委员会副主任$：要解决这个问
题，要抓住关键和薄弱环节，抓好落
实，使它尽快见到成效。我以为应该抓
好这么四个方面的工作。第一，要抓好
工业战线上的直接减排，重点是工业、
交通、建筑和公共机构领域的节能减
排，要严格控制煤炭的消费总量，积极
推广清洁能源的使用，切实降低能耗
和二氧化碳的排放强度。第二，要落实
抓好间接减排，除了直接减排以外，还
有生态建设的间接减排。第三，完善制
度，健全法规。目前生态建设和环境保
护的法律法规还是比较滞后的，有的

也是碎片化的，所以要加快立法工作，
还要加大执法监管的力度。第四，要通
过宣传教育，动员全社会参与生态建
设和环境保护，这个工作是全社会的
责任，有政府的、有企业的，也有公民
自己的。

陈锡文
进口转基因产品难避免
日本记者! 请问中国是不是允许

进口转基因的食品! 要是中国不允许

进口的话! 中国用什么办法来养越来

越多的人口"

陈锡文 %中央农村工作领导小组

副组长$：中国最近这些年来一直在进
口转基因的农产品，中国也是世界上
种植转基因农产品规模比较大的国
家，但主要是在棉花上，不在食品上。
中国进口的转基因食品主要集中在大
豆上，去年我们进口了,*$*万吨的大
豆，其中绝大部分都是转基因的大豆，
它主要来自于美国、巴西和阿根廷。
进口大豆最主要是两个用途，一是

榨油，就是我们吃的大豆油和调和油中
都有一部分是大豆榨出来的油。二是榨
油之后的饼粕，是养殖业中饲料的最重
要的蛋白质———植物蛋白的来源。
公众非常关心转基因的安全性问

题。这个问题在学界也有非常强的争
论。自人类社会诞生以来，我们不知道
已经运用了多少种新的农作物品种，

人类社会也在不断通过自己的实践来
证明它的安全性。至少到目前我还没
有听到过谁由于食用了转基因农产品
出现了安全问题。转基因物质存在于
蛋白质中，它是在细胞核中&-.链条
上所分布的转基因物质，所以它本身
是蛋白质。我们所食用的脂肪就是植
物油或者大豆油，因为它是纯脂肪，所
以里面不含有蛋白质物质，也不含有
转基因物质。但是作为饲料的饼粕中
肯定含有转基因物质，但是它是作为
饲料，所以动物使用之后再转变为动
物蛋白，供人使用，到现在没有听说过
出现不安全的现象。
在相当一段时间内中国进口一定

的转基因的农产品不可避免，我们自
身大豆的产量是/$""万吨到/0""万
吨，但是我们需求的数量超过了("""

万吨，仅大豆这一项来说以后还必须
进口。

林毅夫
用后发优势提升竞争力
记者! 刚才说到中国可以借后发

优势继续保持高速增长!但同时又有言

论表示!中国在接下来的"#年可能会陷

入中等收入陷阱!对于中国来说什么是

解决中等收入陷阱最迫切的关键呢"

林毅夫 %北京大学国家发展研究

院名誉院长$：中等收入陷阱产生最主
要的原因就是产业结构没有升级，劳

动生产力没有提高。在这种状况下又
有大量人口流入城市，他找不到合适
的工作机会，就出现过度城市化的问
题。人口流入到城市以后没有工作，就
变成贫民，收入分配差距就不断扩大，
这是我们所看到的陷入中等收入陷阱
最主要的原因。
要克服这个中等收入陷阱，也就

是要不断地技术创新、产业升级，利用
国家的后发优势，提升经济的竞争力，
如果竞争力提升了，就业机会多了，在
城镇化的过程中就不会出现贫民窟问
题，不会出现过度城市化问题。
同时，进入到城里的人能够得到

就业机会，有收入，随着经济的增长，
他的工资会上升得非常快，在这种情
况下，贫富差距的问题也可以解决。

厉以宁!我补充一下，中国要跨过
中等收入陷阱的改革，最重要的改革是
收入分配制度改革，收入分配制度改革
以后，社会进入一个比较和谐的阶段，
再加上技术的创新，再加上其它各方面
的改革，我相信中国可以度过的。

杜鹰
重视地下水污染趋势
人民政协报记者! 近期有媒体报

道!我国大部分地下水受到了污染!尤

其是大中城市的地下水质量堪忧!请

问杜鹰委员的看法和治理意见"

杜鹰 %国家发展和改革委员会副

主任$：!月中旬我也注意到有媒体报
道山东某地一些企业非法向深层排污
水，污染了地下水。此事已派出调查
组，还在核查。这里我想讲一下关于整
个地下水，特别是涉及到人饮方面的
安全问题。
我们国家地下水是用水的一个重

要来源，一年大概//""多亿立方米，占
全部用水量的!")左右。像北京、河北
这一带，恐怕地下水要占到整个工业
农业和人民生活用水总量的,")以
上。国土部、环保部等对地下水的保护
都是高度重视的。总的来看，地下水目
前的总体状况是有保障的，特别是涉
及人饮的这部分是有保障的。但是也
不排除现在有污染进一步加重的趋
势，地下水的污染是从城市周边向农
村扩散，从浅层水向深层水扩散，所以
对这个趋势我们应该引起高度重视。
还有一个突出的问题，现在我们

还没有一部专门的保护地下水的法
律，这个问题也需要进一步解决。

特派记者 于明山

本报记者 吕剑波

今年中国经济发展稳中有进
靠竞争力跨越中等收入陷阱

6位政协委
员上午围绕推
进科学发展答
记者问

今天上午9时，全国政协十二届一次会议举行记者会，李毅中、
厉以宁、贾治邦、陈锡文、林毅夫、杜鹰等6位全国政协委员就“推进
科学发展”这一主题回答了记者提问。

! 记者会现场* 左起贾治邦+陈锡文&厉以宁&李毅中&杜鹰&林毅夫 特派记者 张龙 摄


